

EL PRIMITIVO

ALICANTE OBRERO

DIARIO DE LA TARDE

DEFENSOR DE LAS SOCIEDADES OBRERAS DE ALICANTE

Director: Francisco Zamora Calatayud

Administrador: Antonio Moscat Giner

10

REDACCION Y ADMINISTRACION
JORGE JUAN, NUM. 11 y 13

No se devuelven los originales aunque no se publiquen
y de los firmados son responsables sus autores.

10

CÉNTIMOS SEMANALES

Horas de oficina: De nueve a una y de tres a seis

TODA LA CORRESPONDENCIA A NOMBRE DEL DIRECTOR

CÉNTIMOS SEMANALES

Sacrificios inútiles

El nombre de Marruecos no es simpático a la mayoría de los españoles y la causa de ello se funda sólo en el desierto de los Gobiernos, que desde largos años se vienen sucediendo. Cambian los hombres, pero la labor es la misma: equivocada siempre.

¿Cuándo llegará el anhelado momento en que el país vea el fruto de los sacrificios que viene realizando?

El día que esto fuere, el nombre de Marruecos no sería impopular en España como ahora.

Pero esto va para largo. Cuando llega el momento de tocar algún beneficio nuestra acción en Africa, ésta cae en manos de Compañías poderosas, nunca del Estado que tantos sacrificios lleva impuestos al país.

El otro día nos ocupamos del arriendo del ferrocarril Nador-Zeluán-Teslutin y condenamos la concesión de privilegios y monopolios en favor de Empresas poderosas, lo que además de constituir una inmoralidad, es atentatoria a los intereses de la Administración española.

Censuramos la premura del tiempo para presentar proposiciones al concurso de arriendo, tratándose de asunto de importancia tan capital, y hoy debemos insistir en lo mismo, pues aún cuando el plazo va a ser prorrogado hasta el 10 de Octubre próximo, nos parece que existe ya el valor entendido de que la concesión vaya a parar a la Compañía de Colonización, como fué la construcción del ferrocarril Ceuta-Tetuán.

Esta Compañía de Colonización y la Compañía Minera, viene a estar formada por los mismos hombres, Güell, Uzaguirre, Preus, Benarroch, etcétera; gente adinerada y, por lo tanto, en condiciones para quedarse con la concesión de un ferrocarril de gran porvenir, cuyos beneficios debieran ir sólo a parar al Estado.

Y siga el pueblo español sacrificándose.

Ramón Ripoll

Letras y grabados de madera
Calle Sagasta 55,

POSTAL DIARIA

Únicamente la expropiación de la clase capitalista por actos de voluntad colectiva puede asegurar la emancipación íntegra de los productores.

En cuanto a saber como se hará la expropiación, gradual ó bruscamente, pacífica ó revolucionariamente, con indemnización ó sin ella, esos son problemas que dependen menos de nuestras preferencias individuales que de las coyunturas sociales.

Emilio Vandervelde

Perfil del día

Así como no es posible juzgar de la prosperidad y bienestar de las naciones por las tres ó cuatro grandes ciudades que poseen, sino que es preciso observar la vida de sus pueblos y aldeas, así, para formar cabal concepto de las ideas de un pueblo, de aquello que llamó acertadamente Cánovas su «constitución interna», es menester observar las pequeñeces de su vivir cotidiano.

Viene esto a cuento de un paseo que di ayer por nuestra ciudad. En infinidad de calles era imposible transitar por las aceras. Habían dado las nueve de la noche y muchos vecinos se hallaban tomando el fresco, sentados en sillas y mecedoras colocadas en las estrechas aceras. A cada momento era necesario caminar por el arroyo, lleno de fango. Delante de mí, durante un buen rato, caminaba un matrimonio. La señora se hallaba en cinta y demostraba su fatiga cada vez que tenía que bajar, por no cederle el paso los felices y tranquilos ocupantes. Sus zapatos blancos estaban ya cubiertos de barro. Pero, al transponer una esquina y chocar con un grupo de personas que ocupaban la acera, dió en tierra con su cuerpo.

Algunos levantáronse y entre ellos y el marido lograron limpiar a medias el manchado traje.

—¿Se ha hecho usted daño?— preguntó uno—¿quiere usted algo?

—Ahora no; gracias—repuso la dama—; antes sí; antes hubiese querido poder caminar por las aceras, á lo cual creía tener derecho.

—Señora, estamos en la acera de «nuestra casa»—observó otro—y me parece que tenemos libertad para sentarnos en ella cuando nos plazca.

—Sí, señor, sí—contestó el marido—; y para fastidiar á los demás contra todo derecho y razón.

Marido y mujer se alejaron, y aquella familia, que así entendía el derecho y la libertad volvió á sentarse cómodamente, mientras decía una mujer:

—Tampoco estas son horas de pasear. Se estuviesen en su casa como nosotros.

Y este es nuestro concepto de la libertad que sería de los deberes, de las ordenanzas, de las leyes, del prójimo; una libertad egoísta, individualista, genuinamente, española.

Ahora bien: ¿cabe, en vista de esta y otras al parecer despreciables minucias, pensar en esfuerzos patrióticos, colectivos, en una unión espiritual que nos libre del negro porvenir que se vislumbra? No afirmemos ni neguemos. Quizá imperiosas necesidades colectivas nos obliguen un día á concebir la libertad de otro muy distinto. No será libertad española, pero será la libertad que no falta, basada en la igualdad ante la ley.

Carlos Jordana

CHIRIGOTAS

El otro día fueron á enterrar á un sujeto en un pueblo próximo á Badajoz, y en el momento de irle á depositar en la fosa, resucitó espontáneamente.

Un periódico dice que se irguió el cadáver.

Eso es que se le olvidó algo en casa y quería volver á buscarlo.

Porque hay cadáveres muy distraídos.

Dicen de Oviedo, que la joven Asunción Rodríguez, de veistidos años, intentó suicidarse á la vía al pasar el tren correo.

Interrogada por el Juzgado, declaró que esta es la quinta vez que intenta matarse.

Y que en cuanto se restablezca, se arrojará á un pozo, porque la es insostenible la vida.

Será la sexta tentativa infructuosa también.

Ya no hay formas ni maneras de que salga del atranco... Si quiere morir de veras, ¡fume un puro del estanco!

De cualquier cosa se extrañan algunas gentes.

Un periódico hace aspavientos porque en un pueblecillo de la provincia de Málaga, hay un alcalde que se va á sus labores del campo y deja á la mujer ejerciendo todas sus funciones de autoridad.

Vamos, que ella da audiencia, recibe los partes de la policía municipal, multa á los infractores de las Ordenanzas, dicta todas las disposiciones

para la tranquilidad y seguridad del vecindario, etc., etc.

Bueno, ¿y qué? ¿Merece eso censurarse? Yo creo que todo lo contrario. Al ver como se portan los concejales, cuyas gestiones siempre resultan malas, les convendría á todas las capitales, tener Ayuntamiento de concejales.

Don Procopio.

RIMAS

A ti las dedico, y piensa al leerlas que hay en estas rimas, sangre de mi sangre, trozos de mi vida... ¡lo que soñaba cuando te veía!

Acaso no sabes porqué hay tanta somnolencia y tanta amargura dormida en su fondo.

Falta en ellas la miel de tus labios, ¡la luz de tus ojos!

No te extrañe el sinnúmero de veces, que á mi pesar tal vez nos encontramos en el ambiente por donde tú has pasado que me empuja á que siga, sin saberlo, las huellas de tus pasos.

Toda de blanco, luminosa y bella es como quiero verte; porque tú eres, mujer, á un tiempo mismo, azucena y paloma, nube y nieve.

Antes de verte buscaba alivio para mis penas y mis quebrantos en los jardines, en la serena paz de los campos.

Y ahora, ¿cómo puedo buscarlo ni en los jardines ni en la serena paz de los campos, si no hay un cielo como tus ojos, si no hay claveles como tus labios!

Tú me has de ver pasar indiferente si alguna vez te encuentro; tú no has de ver las hnelas en mi rostro sereno del oleaje que en mi pecho ruge, ni del rayo que estalla en mi cerebro,

Vivo con el recuerdo en lo pasado, vivo con la esperanza en lo futuro; en cambio en el presente aun de ser ó no ser no estoy seguro.

¡Bien hayas, dulce mnjer, que hiciste mi noche día con la tierna poesia del querer!

José Maria Eyaralar.

A los suscriptores de Alcoy

Hacemos presente á los suscriptores de nuestro periódico en Alcoy, que el repartidor Emilio, conocido por *Susini*, ha sido despedido por nuestro corresponsal Eduardo Martínez, por no haberle entregado el cobro de dos semanas.

Como viene

A la sociedad de obreros en general «La Resistencia»

Leí vuestra contestación y en ella lanzais sapos y culebras contra mí, y he de advertir que en mis artículos no me ocupé para nada de esa sociedad y si de los organizadores de ella, los cuales la han tomado por baluarte para su defensa. Esto es, os han puesto á vosotros en la línea de combate y ellos como los cobardes se han quedado á retaguardia. ¿Por qué no salen al frente y desmienten las acusaciones hechas por mí? Porque lo expuesto en mis artículos son verdades incontables, que nadie puede refutar con buena lógica.

Yo no censuré á esa entidad para que ella me conteste: pues dije que sería un feudo del partido socialista, y no me equivoqué; vosotros mismos lo estais demostrando en la calurosa y mal razonada defensa que de ellos haceis, sin comprender que estais haciendo el ridículo, pues las sociedades obreras no deben defender á este ó aquel partido. Solo vosotros lo haceis porque vuestra entidad ha sido organizada con el único fin de que sirva de pantalla á los socialistas.

Ahora bien: dos artículos habeis publicado y en ellos ocultais la verdad. Esto es: el título y los propósitos de esa corporación. ¿Por qué ocultais que esa sociedad es de obreros en general con el fin de admitir en ella á cuantos trabajadores lo soliciten sin que tenga ó no sociedad de su gremio constituida? ¿Por qué decís del gas, electricistas, hojalateros y similares, ocultando la parte más esencial, que es la de obreros en general? ¿Es que teméis que os digan que es una sociedad de esquirols? Quitáos la careta de una vez, que se sepa quienes sois, á dónde vais y qué pretendéis.

Al organizar una sociedad heterogénea, tenéis que desmembrar á otras y esto ha de traer la consiguiente perturbación en la organización obrera de Alicante, y las sociedades constituidas no deben de admitir á la que con tan innobles propósitos viene á la vida societaria.

Seguro estoy que, si en otra población ó en otro centro se hubiera constituido una sociedad de la índole de ésta, no la dejarían habitar entre las demás y en el mismo local.

Pero en la Casa del Pueblo de Alicante, todo cabe. No importa que las sociedades sean lo que sean en tal que sean obedientes al partido socialista.

Decís que os combató por que algunos obreros del gas están asociados en la sociedad de fábricas y almacenes, á la cual pertenezco. En vez de unos cuantos, ¿por qué no decís que en dicha entidad hay asociados las dos terceras partes de los que trabajan en la fábrica del gas? ¿Y que de 35 que son, trabajan en dicho establecimiento solo dos ó tres herreros están asociados en la de obreros en general? ¿Y que de los pocos que trabajan fuera de la fábrica, solo los plomeros están asociados en la vuestra? Y por lo tanto, la inmensa mayoría de gasistas

pertenecen á la sociedad «La Defensa» de fábricas y almacenes; hasta los compañeros de trabajo del organizador Castelló Fayos, concedores del móvil que á éste le indujo á fomentar la sociedad, no se han asociado por que desde el principio les vieron la oreja.

Decís también que los que están en la de fábricas, irán á engrosar la de obreros en general; y esto sería hacer las cosas al revés.

Si la mayoría está asociada en la de fábricas ¿cómo va á dejarse arrastrar por la minoría? Esto sería un contrasentido.

Lo lógico hubiera sido que la minoría se hubiera unido á ellos y juntos haber constituido la sociedad de gasistas que con los electricistas haber presentado demandas á las compañías correspondientes; así divididos en dos corporaciones ¿qué mejoras podeis obtener? Ninguna.

Esto lo sabían los organizadores, antes de constituir la nueva sociedad; y en particular Castelló Fayos que pertenece á la que yo pertenezco.

¿Por qué no lo han hecho así? por que lo que menos les preocupa es las mejoras y la reivindicaciones del proletariado.

Lo que si les importa ¡pero mucho! es la suya propia y la de los de su partido; por lo tanto haciendo un poco de historia, veremos claro el por qué de esa nueva organización venida por la malicia y verganza de Castelló Fayos contra los almacenistas.

La sociedad «La Naval» sección de Alicante, convocó á una reunión de Directivas, de todas las colectividades que integran ambos centros, para tratar de unificarse todas en uno solo; pero los socialistas, se han quitado la careta y se han pronunciado en contra de tan deseada unión por que temen perder su prerrogativa en la «casa del pueblo» y como tienen mayoría en el Consejo de Delegados de esta casa en venganza por haberles desmascarados le quitaron el derecho de tener un representante en dicho Consejo. La sociedad de Fábricas y Almacenes, vió que esta medida era un atropello socialista contra «La Naval» y discutió el asunto y el señor Castelló Fayos que pertenece á ella, como dicho miembro al partido apoyaba la injusticia llevada á cabo por sus correligionarios y al no poder imponer su criterio en la sesión, en un arranque de poca educación rompió el Reglamento y se fué á darles cuenta á los suyos del resultado de la sesión. Y, á los tres ó cuatro días empezaron los trabajos de organización de la sociedad de obreros en general.

¡Ya lo sabeis trabajadores! Ya lo saben las sociedades de la Casa del Pueblo y el Consejo administrativo de la misma. Cuando se trate la admisión de la sociedad «La Resistencia».

Que tengo un sueldo de la sociedad á que pertenezco, por ser delegado de la misma, es cierto. Pero si esto es censurable, ¿cómo es que no lo era cuando éste sueldo recaía en uno de nuestros partidarios? vosotros habeis sido los portadores de tal costumbre en las sociedades obreras y siempre vais á la caza de ellos, por qué lo censurais.

¡Farsantes embarnizados!

Arre allá que ya estais bastante conocidos.

Manuel Esquembre.

APRENDICES se necesitan en el taller de planchado mecánico, Sagasta 22, ganando una peseta diaria desde el primer día.

SUCESOS

Por escandalosas

Por los de Seguridad números 28 y 96 han sido presentadas en la Inspección de Vigilancia, las prostitutas Ana García Torres y Ana García Martínez, domiciliadas en la calle de Pizarro, por el motivo de escandalizar y blasfemar en la vía pública.

Cosas de chicos

Francisco Ronquillo Arzas, ha sido curado en la Casa de Socorro por el facultativo de guardia, de una herida contusa en la región occipital, siendo el autor de la caricia, un individuo conocido por el «Gitano», quien se la produjo con una piedra.

El Juzgado municipal entiende en el asunto.

Curaciones

Durante las últimas 24 horas han sido asistido en la Casa de Socorro, los siguientes:

Lorenzo Forner Brotons, herida contusa en la región temporal izquierda.

Asunción Santamaria Sala, heridas contusas en los dedos medio, anular y meñique derechos.

Salvador López Esteban, herida contusa en el labio superior.

Guardia para mañana:

Médicos: D. Ladislao Ayela y don Francisco Ramos.

Practicante: D. Antonio Martínez.

Trapos viejos de lana se compran á una peseta el kilo

en el almacén de la calle de la Concepción, 38.

Noticias

Ha dado á luz un hermoso niño la esposa de nuestro estimado amigo don Elenterio Clement Gias.

La madre y el neófito se hallan en estado satisfactorio por lo que enviamos nuestra enhorabuena al Sr. Clement y familia por tan fausto suceso.

SE NECESITAN buenas operarias caladoras y bordadoras á mano y máquina para trabajar en sus casas ó taller dirigirse: á Manuel Giner Ruiz, calle de Jorge Juan, número 22.

Ha quedado prohibido el curso de la correspondencia privada, destinada á la zona de influencia francesa en Marruecos que ostente en sus sobres membrete, sellos ó cualquier otro distintivo de centros oficiales españoles.

A este efecto, se han dado las oportunas órdenes á las Administraciones de Correos para la supresión de curso de esta clase de correspondencia.

Se vende un hermoso chalet situado en la carretera de San Vicente, señalado con el número 73.—Razón en Desengaño, 14, 1.º

Por real orden que publica la «Gaceta» se han resuelto las reclamaciones formuladas por los maestros contra el escalafón general publicado en la «Gaceta» del 14 de Noviembre del año próximo pasado.

APRENDIZAS Y OFICIALAS.—Se necesitan en el taller de calados y bordados de don José Millán, calle de Torrijos, número 67.

Para muy en breve anunciase el debut de «La Ninón», gentil canzonetista de escultural figura.

Copiamos de un periódico local:

Anoche se reunieron en el domicilio del jefe local don Francisco Rodrigo, del partido reformista la Junta Municipal del mismo á la que asistió el Jefe Provincial don Manuel Alvarez R. Villamil, el cual comunicó á sus correligionarios impresiones políticas y se tomaron acuerdos para la marcha de dicho partido en la localidad.

A dicha reunión dejaron de asistir algunos señores por no haber recibido citación alguna.

La sastrería de GUARINOS se ha trasladado á la calle de Montengon, número 5, donde ofrece su casa á su clientela.

Se ruega á la persona que se haya encontrado un llavero con tres llaves una de ellas de cerradura inglesa, desde el Salón España á la calle de Torrijos, que las presente en esta redacción donde se le gratificará.

Ama de cria, se necesita una en la calle de Valencia, número 93.

En Villena, donde residía, ha fallecido repentinamente, el acaudalado comerciante en vinos, don Cristóbal Amorós.

APRENDICES se necesitan en la Litografía Moderna, en el Barrio de Benalúa.

La mejor solución alcalina se obtiene con la SAL VICHY-ETAT, producto natural, superior á todos los preparados artificiales. Facilita la digestión y evita las infecciones. Cura de verdad el artrismo, reuma, diabetes, gota, etc. Diez céntimos el paquete SAL VICHY ETAT para un litro de agua. Una peseta la caja de 12 paquetes.

Mercedero «El Mediterráneo»

de Manuel Pastor (Guagira)

Situado en el extremo del Paseo de Gomis.

Se sirven comidas de encargo bebidas, refrescos, licores y toda clase de helados

Salón España

«La Estrella de Olympia» estrenada anteanoche en este salón, constituyó un fracaso para los artistas que tomaron parte en su desempeño.

Tiene la obra de Arniches un fondo de originalidad y persigue con ella, como en casi todas las que ha llevado á la escena, un fin moral, presentando al desnudo una ú otra mentira social. El tercer cuadro es el mejor de la obra.

El maestro Calleja ha escrito para «La Estrella de Olympia» una partitura ligerita aunque aceptable.

Anoche en «La carne flaca» parecía una función de Inocentes ó que presenciabamos una pantomima, donde se sucedían las «payasadas».

De seguir así vamos á ver el Salón España tan mal parado como la propia España.

INFORMACION GENERAL

El rescoldo

Madrid.—Es seguro que dentro de unos días irá á San Sebastián una Comisión del Sindicato ferroviario para solicitar del conde de Romanones que intervenga cerca de la Compañía del Norte á fin de solucionar algunos incidentes surgidos á consecuencia de la pasada huelga.

La era de los incendios

Burgos.—Un incendio ha destruido un taller de carpintería de la estación del ferrocarril.

Acudieron las autoridades, fuerzas del ejército y de la guardia civil, bomberos y empleados de la Compañía.

El fuego quedó localizado esta madrugada.

Donostiarras

San Sebastián.—El día 28 se reunirá en la Casa Consistorial la Junta de Subsistencias para despachar diversas peticiones de transportes marítimos.

Mañana marchará á Bilbao el balandro «Luchana II», del duque de la Victoria, para tomar parte en aquellas regatas.

Se está preparando con igual objeto otro balandro del rey.

En el caso de ir el rey á las regatas, irán también con sus balandros algunos socios de este Club.

La trata de blancos

Huesca.—La policía ha detenido á un aragonés residente en Francia hace algún tiempo, que llegó hace poco á esta capital, y que se dedicaba á reclutar obreros para enviarlos á Francia.

Abundancia de patata

Valencia.—El ingeniero agrónomo encargado por el Gobierno de aforar la cosecha de patata temprana, cuya exportación ha sido prohibida, ha informado diciendo que sólo en la huerta de Valencia ha comprobado la existencia de 600.000 arrobas, calculando por lo bajo.

Debe añadirse que esta cantidad será ocho ó diez veces mayor en cuanto se concluya la cosecha recolectada en los pueblos de los alrededores de Valencia.

Como esta clase de patata es de la llamada roja de Santander, que se pudre rápidamente, está demostrado el fundamento de la petición para que se autorice la exportación.

El gobernador ha teleografiado á los ministros de Fomento y Hacienda para que se interesen por la autorización de la exportación de la patata.

Las obligaciones del Tesoro

Madrid.—Hoy se han suscrito en obligaciones del Tesoro 615,000 pesetas.

Van suscritas ya 98.848,000 pesetas.

Necrologías

Madrid.—Todos los periódicos de Madrid, al dar cuenta de la muerte del senador y periodista don Francisco Peris Mencheta, le dedican sentidas necrologías, recordando los grandes servicios que ha prestado durante muchos años al periodismo.

Detención de un cobrador

Madrid.—El cajero de la Compañía del gas, don Braulio San Mateo, ha

presentado hoy en la Dirección general de Seguridad una denuncia contra el cobrador de dicha Empresa Carlos López Coronel, de 29 años, domiciliado en la Ronda de Toledo, 6.

Dicho individuo había estafado pesetas 3.500, importe de facturas cobradas, y 120 de otras facturas que había falsificado.

El agente señor Camacho, á quien se encomendó el servicio, detuvo al cobrador y lo condujo al Juzgado de guardia.

Interinidad.—Partida

Algeciras.—Se ha encargado de la Alcaldía el tercer teniente de alcalde don Pedro Font.

Ha marchado á Madrid el gobernador de Gibraltar, general sir Edwards Miles.

El falso monje

Valladolid.—Comunican del pueblo de Olmedo que en casa de los dueños de la Sociedad Eléctrica allí establecida, se presentó un supuesto fraile carmelita diciendo que era hermano de una comunidad de Portugal que había sido expulsada.

Abonaba esta afirmación el hecho de que se expresara con marcado acento lusitano.

El religioso aparente manifestó que pretendía comprar la finca y otras colindantes con el propósito de seguir explotando la fábrica de electricidad y edificar un convento.

Los actuales propietarios accedieron en un principio á la oferta, y se acordó que para fijar el precio se celebrase una nueva entrevista con asistencia de un técnico.

Pero en el pueblo ya habían comen-

zando á correr la voz de que se trataba de una ficción, y el fraile temiendo una encerrona, tan pronto abandonó la fábrica salió campos á traviesa, despojándose de los hábitos, que abandonó en una de las eras.

La guardia civil emprendió la persecución del supuesto fraile, logrando capturarlo.

Asegúrase que es un pájaro de cuenta que pensaba realizar fechorías en la localidad.

Accidente de caza

Huesca.—Cazando Juan Cazaña en el monte de Villanar, disparó su escopeta contra una codorniz, sin reparar en el carabinero Manuel Raput, que estaba cerca, que recibió una herida en la cabeza.

El herido fué recogido y curado de sus heridas, que son de pronóstico reservado.

Merendero de moda Buenos-Aires

Situado en el final del paseo de Gomis, junto á las orillas del mar y sobre sus arenas. En el sitio más delicioso de la playa del Postiguet.

Meriendas, cenas, aperitivos, licores y helados exquisitos

Servicio esmeradísimo y permacente

JOSE SORIBELLA

PLAYA DEL POSTIGUET
ALICANTE

Concepción Baeza

Profesora en partos

Academia preparatoria completa para la carrera de comadrona, con arreglo al último plan de estudios.—Hospedaje para embarazadas.

Concepción núm. 7, 2.º izquierda, esquina á Calderón.)

ESPECTACULOS

Selón Moderno

Grandes atracciones cinematográficas. Estrenos todos los días y variación completa de programa.

Cine-Sport

Grandes atracciones cinematográficas. Estrenos todos los días y variación completa de programa.

Precios: Preferencia, 15 céntimos.—General, 5 id.

Ceridad

La antigua profesora en partos, doña Isidra Muñoz que vive en la calle de los Platos, 7, atraviesa una situación angustiosa á causa de una parálisis que la tiene postrada en cama desde hace 6 años.

Las personas caritativas harían una verdadera obra misericordiosa socorriendo á esta señora.

A LOS IMPRESORES

Tinta negra tipográfica para periódico, clase extra.

Lata de un kilo 2 pesetas

Imprenta de este periódico, Jorge Juan, 11 y 13.

72 VIRGEN Y MADRE

niño, que ya la llamaba mamá y parecía muy contento de irse con ella.

Inútil será decir que esta señorita era Paulina.

Desde el día siguiente al de la muerte de su padre, tras de pasar toda la noche arrodillada junto al cadáver que quiso velar sola, el único pensamiento de la joven fué cumplir la voluntad del difunto adorado.

No tuvo un solo reproche para el padre que al morir le impusiera el sacrificio de su juventud, de su corazón, de su honor mismo.

Sólo recordaba el amor de su padre, las torturas sufridas por causa de la desgraciada á la que debía la muerte: no pensaba más que en el propio deber.

Turín recibió consternada la noticia del duelo realizado, de la catástrofe, consecuencia del lance, pero nadie supo nunca el verdadero motivo del altercado entre los dos amigos, altercado que tuvo tan fatal desenlace.

A ruego de Hubeto por respeto á la familia de Gastón, los caballeros que

EL PRIMITIVO ALICANTE OBRERO 69

Mientras se dirigían á la casita, la campesina preguntó con malhumorado acento:

—¿Y por qué no ha venido á buscarlo aquel mismo señor?

Los ojos de la desconocida se llenaron de lágrimas, mientras respondía con voz apenas perceptible:

—¡Porque ha muerto!

—¿Muerto?

—Sí, de otro modo, me hubiera acompañado, porque yo también soy viuda, y no me queda en el mundo más que este niño para hacerme soportable la vida.

—Sois muy joven—dijo la campesina con voz más blanda.—Yo os creía una niña.

Paulina no bajó los ojos ni se sonrojó.

—Las apariencias engañan—dijo sonriendo tristemente,—y si soy joven por los años, soy, sin embargo, ya madura para el dolor.

Durante esta conversación, la niña descalza, á quien vimos con el niño sobre las rodillas, había corrido á adver-

El Intruso

RAPIDA

El intruso es el tipo más antipático que ha abortado la sociedad. Siempre lleva puesta la máscara que cubre el fondo nauseabundo de su alma, la que trata de ocultar á las miradas de todos. Con las apariencias del amigo sincero y leal parece que se quiera meter en el corazón de aquellos que lo abren de par en par, por que no creen que haya hombre capaz de pisotear, con ruines acciones, lo que de sublime tiene el sexo fuerte.

Y cuando el intruso ha llegado á conocer la nobleza y franqueza de los que, sin sospechar, se han codeado con él, entonces, á traición, arteramente, en la sombra, como el robador cobarde que se aprovecha de la obscuridad de la noche para herir impunemente, *clava*—ya que su cobardía no le permite otra *muestra de valor*—el aspid venenoso, que es su lengua viperina, en el noble pecho de quien le creyó amigo.

Jamás el intruso valióse de armas legales para llevar á la práctica los propósitos que abrigara en el cerebro enfermo ó adormecido por la enorme cantidad de maldad que él almacena.

Es el Satanás que sin ser peligroso, muchas veces, allá donde se introduce, ótras, suele lograr meter discordias, sembrar la zizaña, mezclar celos y desconfianzas, en el seno de una buena amistad, sobre todo cuando encuentra seres inconscientes ó malévolos que se aprestan á desempeñar el bajo y ruin papel de intrigante.

Afortunadamente, el intruso es conocido por aquellos que han estudiado prácticamente la mundología y con éstos, el tal *personaje*, se suele *coger los dedos*.

¡Pero hay tantos incautos en el mundo!...

Rafael López Arias.

AVISOS

AMNISTIA

La sociedad de socorros mútuos «La Remediadora», que tiene su domicilio Navas, 97, Casa del Pueblo, pone en conocimiento de todos los obreros en general, que tiene abierta una amnistía durante todo el mes de Agosto, para que puedan ingresar á cuota corriente todos cuantos quieran, siendo los sábados de seis á ocho de la noche y domingos de ocho á doce de su mañana.

Obreros asociaros á «La Remediadora» y el día que estéis enfermos tendreis el beneficio.

Alicante 7 Agosto 1916.—La Directiva.

Josefa Escolano

Profesora en partos

Ex-alumna de la Facultad de Medicina de Barcelona.

Academia preparatoria para cursar dicha carrera, con arreglo á los métodos modernos.

Horas de visita. De diez á once y de tres á cuatro.

Calle de Montegón número 6, 1.º—Alicante.

Junta de festejos y propaganda del clima

El sábado próximo 26 del actual, á las seis de la tarde, y en el salón de actos del excelentísimo Ayuntamiento, celebrará sesión esta Junta para tratar de los siguientes asuntos:

1.º Oficio del Círculo de la Unión Mercantil, aclarando un acuerdo adoptado por el mismo.

2.º Discusión y aprobación del Reglamento por que se ha de regir esta Junta.

3.º Ruegos y preguntas.
Estas secciones son públicas.
Alicante 24 de Agosto de 1914.

BAR LUCENTINO

Elegante establecimiento situado en el punto más céntrico de la Explanada Cafés. — Helados. — Cervezas.

Aperitivos y licores de las más acreditadas marcas

Se sirven almuerzos y cenas de encargo.

EXPLANADA, NÚM. 44 — ALICANTE

DEPORTES

Fot-ball.

El pasado domingo tuvo lugar en Torrevieja un partido amistoso de fot-ball entre un equipo de aquella localidad y el primero del «Lucentum» fot-ball de esta.

Ganaron los alicantinos por 7 goals á uno.

Los torrevejenses estuvieron muy obsequiosos con los nuestros.

J. ACEVEDO

Gran surtido en sombreros y gorras para caballeros.—Últimas novedades en sombreros de paja.

PRECIO FIJO

Rafael Altamira, (antes Princesa, 12

Guía comercial de Alicante

y su provincia

Acaba publicarse la edición 1916

Contiene los nombres y domicilios de todos los comerciantes industriales, profesionales, etc. Elemento oficial, sociedades oficiales y particulares, calles y tarifas de interés general.

Precio 1 peseta; de venta en todas las librerías y en casa de su autor, César Oarrichena. Torrijos, 68, Alicante.

Josefa Grau

Profesora en partos

Academia preparatoria completa para la carrera de comadrona, con arreglo al último plan de estudio.
San Vicente, núm. 61.—Alicante.

Cine Park

En el salón que existe á un kilómetro de esta capital titulado Cine Park, se exhibirá no sabemos cuando, la emocionante película «Soborno» nunca vista en Alicante.

En efecto en Alicante no se ha visto, pero en las poblaciones menores de ocho mil almas están cansadas de exhibirla.

¡Vaya una empresa anunciadora que posee el Cine-Park!

Chismes y cuentos

Se habla de música. De los cantantes de ahora, de los de antaño. Un músico dice:

—Pocos son los cantantes de hoy que dan el si sobre agudo.

—¡Bah!—dice otro.—Todos los que cantan la jota de «La Dolores» tienen que darlo.

—Pues no lo veo...

—Veamos: «Si vas á Calatayud».

Un matrimonio, convidado á comer en casa de unos amigos, entabla una disputa atroz y el marido está á punto de dar una bofetada á su mujer.

Llamados al orden por los dueños de la casa, el marido dice al arfitrion:

—Pero, hombre, ¿no me has dicho que podría hacer aquí lo que hago en mi casa?

IMP. GUIJARRO

Calle de Jorge Juan, números 13 y 15.

Alicante

tir al marido de la nodriza, que estaba trabajando en un campo cercano.

El marido acudió presuroso é impaciente.

Como su mujer, era moreno y robusto, con todas las apariencias de un buen hombre.

Pareció impresionarse ante la hermosura de la señorita, y más aún por lo que en pocas palabras le contó su mujer.

El también amaba al pequeño Gastón, y lo consideraba un poquito como hijo suyo.

Pero, sin embargo, no tenían el menor motivo para negárselo á la madre verdadera, desde el momento que presentaba todas las pruebas necesarias para recuperarlo.

—Sí, el niño es suyo, lo creemos—dijo el campesino con la voz ronca por la emoción,—pero si os lo lleváis no volveremos á verlo.

—Os prometo—respondió con voz firme la señorita,—traérselo alguna vez, y yo misma vendré con él, porque

sois buenos y honrados, y nunca podré pagaros el cuidado que por mi hijo os habéis tomado.

—¡Oh! fuimos recompensados con usura—exclamó Mariana.—A su hijo debemos que esta casita, el prado que la circunda, la vaca, todo, en fin, nos pertenezca, cuando antes con gran pena podíamos pagar su alquiler. Gastón nos trajo la suerte, y nosotros le bendiremos siempre, como también á vos.

„Sí, estamos seguros de que no nos engaños y de que nos traeréis alguna vez al niño tan querido y que tanto se os parece.

„Y cuanto más os miro, señora, más me parece encontrar en vuestra cara algo que me recuerda al buen señor que nos trajo á la criatura.

Los ojos de la señorita se humedecieron.

—Era mi padre—respondió dulcemente.

Entregó á la nodriza algunos regalos que para ella había traído, y media hora después partía, acompañada del

Carnet del viajero

Ferrocarriles de M. Z. A.

Correo Madrid Sale de Alicante á las 20 horas. Llega á las 8.—Tren mixto: Sale á las 22. Llega á las 6. 45.—Correo andaluz: Sale á las 14'30. Llega á las 12 38.—Corto de Almania: Sale á las 17 40.— Llega á las 21'05

Ferrocarriles Andaluces

Tren mixto de Murcia y Torrevieja Sale de Alicante á las 6 30 Llegada á las 10.—Tren correo Sale de Alicante á las 4 5.—Llega á las 11'55.— Tren corte: Sale de Alicante á las 4.— Tren mercancías a Zeneta y Torrevieja: Sale de Alicante á las 4, 50 Tren corto de Eñena: Sale de Alicante á las 13.

Linea de la Marina

Sale de Alicante á las 1044 Entrada á las 15'35 Llegada á Denia á las 14'15 Salida á las 11'45.

Servicio de automovil Hotel Victoria

Sale de Alicante á las 14'30 Llegada á las 9'30.—Salida de Alcoy á las 6'30 Llegada á las 9'30.

Servicio de diligencias

Posada de la Balseta: Para Santapola, á las 9'30.—Para Agost y Busot á las 14.— Posada de «La Union»: Para Relieu á las 13.—Para Alcoy á las 12 50.—Para Aguas, á las 13.—Para Santapola á las 14.—Automóvil: Para ibi á las 14.—Para á las Jijona 15'50.